
! ! ! ! !!"年前我第一次来海南"那

时还是绿皮车"时速才 #"公里# 现

在"看到我们亲手建成的西环高铁

开通" 实现了环岛沿线 !$县市 $"

城的$同城牵手%"真像做梦一样& '

!!!中国铁建十四局集团海

南西环高铁项目经理田文凯感慨"

!高铁开通"光$异地恋%就解

决了多少( '

!!!网友感叹"

!在地铁里"有个姑娘和男友

聊天说)$天"以后我也能在南站坐

高铁回家了& %想了想她又说"$真

是高铁改变中国啊& %'

!!!网友#康庄大$讲述"

!我家还没通高铁呢"跪求& '

!!!网友 #凯开实力挽尊高

手$评论"

!!%&万公里高铁"意味着以高

速铁路为主骨架"包括区际快速铁

路*城际铁路及既有线提速线路等

构成的快速铁路网基本建成"总规

模达 #万公里以上" 基本覆盖 '"

万人口以上的城市& '

!!!中国铁路总公司运输局

营运部副主任黄欣说"

!我国新一代高速动车组零部

件生产设计核心层企业近 !""家*

紧密层企业 '""余家" 覆盖 $"多

个省市"形成了一个庞大的高新技

术研发制造产业链&以 ()*+,"动

车组为例" 零部件数量达 # 万多

个"涉及大量上下游产业"一批关

键设备制造企业迅速成长& '

!!!同济大学教授孙章评论"

!我们有非常优秀的建设队伍"

随时都能投入到建设中去&中国高

铁建设工期短"速度甚至比发达国

家快一倍以上& 另外"中国往往交

易灵活"不一定要钱"可以用资源

交换& '

!!!中国著名铁路专家王梦

恕曾表示"

!中国高铁项目近期相继在印

尼*美国*泰国*老挝*俄罗斯*匈牙

利等国取得进展"为中国高铁技术

树立了一定的声誉& 而且"中国高

铁的建设成本相比日本*德国等公

司来说"较为便宜& '

!!!美国某媒体网站评论"

!中国规划全球高铁王朝& '

!!!澳大利亚智库罗伊国际

政策研究所旗下网站#!"# $%&#'!

('#&#'$近日刊发以此为题的文章"
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突破!"#万公里 高铁改变生活

雾霾治理，行动胜过恐慌
朱国顺

! ! ! !一个好消息!一个坏消息"

坏消息是!最新预报显示!今天

上海又是个重度污染天气! 空气污

染指数为 !"#" 好消息是! 明天开

始!上海将全面禁放烟花爆竹!空气

治污的行动又迈出了一大步"

对于正在为雾霾而焦虑的许多

人来说!昨天传来的消息令人振奋"

上海市人大常委会昨天下午通过相

关条例!本市外环线内#外环外 #类

场所明天起禁放烟花爆竹! 重污染

期间一律禁放烟花爆竹"

燃放烟花爆竹造成的空气污染

有目共睹!但由于长期以来的习俗!

禁放难度很大"去年 $月 #日!本报

以编辑部名义!在全市率先倡议$少

放烟花爆竹!健康文明过年%!得到

全社会积极响应" 经过一年多的讨

论#酝酿!终于在法律层面确立了禁

放的准则"

专家做过测算! 以往常春节期

间燃放烟花爆竹 %&&吨计!火药量

有几十吨! 假若天气条件属静稳状

态!那么燃放期间每平方米面积上!

空气中 '(!)* 柱浓度将每小时增

加 *&&微克" 此次禁放之后对于空

气质量的改善!值得期待"

雾霾正成为全社会关注的焦

点!如何治理#如何应对!正在成为

热议的话题"吐槽者有之!恶搞者有

之!恐慌者也有之"但是!雾霾治理!

行动胜过恐慌"

雾霾的形成有很多原因!主要跟

经济社会的发展阶段有关"在工业化

进入到重化工时期! 由于产业特点!

排放到空气中的污染物相应会增加!

带来空气质量的下降#'(!)*浓度等

上升" 遇到空气流动慢!就会造成较

严重的空气污染" 美国#英国#日本等

发达国家!都经历了这样的阶段"

雾霾治理刻不容缓! 需要雷厉

风行抓落实"同时!也要科学看待雾

霾#科学应对雾霾!不必对此产生不

必要的恐慌"

雾霾两个字虽然常常被放在一

起读!但实质上是两件事"

一个是雾!在昼夜温差较大时!

遇到湿度较大的天气! 在接近地表

的大气中容易形成悬浮的水汽凝结

物!这就是雾"冬春季节中国从北到

南都容易产生大雾!就是这个原因"

相当一部分能见度差的天气! 是因

为大雾!并不是霾"

另一个当然就是霾! 特指在近

地面的空气中!有大量尘埃或烟屑浮

游在空中!也会造成能见度下降"霾有

损健康!吸入过量浮游在空气中的尘

埃或烟屑!会影响身体" 事实上!即使

是比较洁净的空气中! 也有霾的存

在!不过是多与少的关系问题" 以常

用的 '(!)*或 '($&指标来看!空

气中或多或少都有存在" 比如天气好

时一缕阳光照射进房间!从侧面看去!

总是可以看到有很多尘埃漂浮物"

无论在什么地方! 空气中的尘

埃杂质总是存在的! 无非是浓度高

低的问题 " 举个简单的例子!在

'(!)* 浓度 !&& 的环境中待一小

时!与 '(!)*浓度 !&时待 $&小时!

理论上受到的影响是一样的" 所以雾

霾严重时减少在室外的时间和进行适

当防护!是减少影响的有效方法"

如果准确认识到雾霾的属性!我

们可以更好地来防止雾霾的危害!避

免过于恐慌" 比如!在雾霾严重的天

气!尽可能少去室外&即使外出!戴上

合适的口罩!就确实可以起到防霾作

用" 比如!在相对密闭的空间里!使用

空气净化器!也是一个防霾的方法"

但是防霾有个恰当与合适的问

题!一遇雾霾如临大敌!甚至恐慌到

似乎不用上防毒面具就不踏实的地

步!那就过犹不及了"

最新热议的一个话题是! 要不

要在学校教室里放置空气净化器!

支持与反对者都有各自的理由" 但

是! 空气净化器并不适合放在教室

这样的地方"一方面!教室里的学生

一天会有多次下课休息!门窗一开!

空气净化器就起不到应有作用" 另

一方面!教室与家庭不一样!四五十

平方米的空间有四五十位学生!长

时间密闭门窗!即使空气清洁了!也

非常容易出现缺氧! 同样对学生健

康有害!也会降低学习效果"

也有人提出!学校#住宅大楼等

地方都要装空气过滤系统"且不说资

金#使用有无问题!就说每年的维护

以及滤材的及时更换!就不是一个轻

易能做到的事情" 何况!毕竟还是有

大量的时间需要在室外工作# 生活!

无法做到每时每刻都有过滤的空气"

雾霾是一个间歇性的气候现象!

既要充分重视做好治理工作!加强应

对!也要客观看待雾霾!做到科学合

理防范" 重要的是主动行动起来!人

人参与!共同努力治理雾霾!这才是

治本之策"这次上海通过的禁放烟花

爆竹的条例! 就是一个人人行动#人

人努力减少空气污染的契机"

好在空气污染的防治工作!已

经越来越成为整个国家的自觉行

为" 中国已经提出目标!!&"&年单

位国内生产总值二氧化碳排放比

!&&*年下降 +&,-+*,! 非化石能

源占一次能源消费比重达到 !&,左

右!森林蓄积量比 !&&*年增加 .*

亿立方米左右" 在雾霾比较严重的

京津冀地区!国家昨天发布了规划!

五年内 '(!)*年均浓度要比 !&$"

年下降 .&,左右! 控制在每立方米

+.微克左右" 这一切都将有效改善

中国的空气质量"

上世纪八十年代后期! 上海曾

经有过一次禁放烟花爆竹的行动!

由于当时认识不够到位! 禁放未能

坚持下去"如今!雾霾治理越来越成

为人们自觉的行动!那么!明天开始

的禁放烟花爆竹! 就是一个人人可

以参加的治理雾霾的好行动"

! ! ! !规划提出 $"!- 年和

$"$" 年 两 个 阶 段 性 的

./$%'年均浓度目标" 实现

起来很有难度" 尤其是对河

北形成了巨大的压力" 倒逼

河北迎头赶上& '

!!!%京津冀协同发展

生态环境保护规划& 昨日发

布'明确提出到 )*+,年京津

冀地区主要污染物排放总量

大幅削减'其中 -.)/0浓度

比 )*+1 年下降 2*3左右"

环保部城市环境管理专家彭

应登评论"

!我们所有人得不吃不

喝才够拿& '

!!!今天上午' 央媒传

出消息')*+4年养老金或继

续上调 +*3'有分析称上调

或使地方财政面临社保支出

的巨大压力" 黑龙江某市财

政系统人士曾表示"

!对于普通市民"垃圾分

类应该做到激励与惩戒并

重&而对政府来说"垃圾分类

立法应结合当地实际情况"

决策前应事先深入研究"充

分论证& 一旦立法后就应照

章执行" 不能以各种理由推

诿执行"否则公信力*执行力

会遭到质疑& '

!!!杭州自本月 +日实

施#史上最严$垃圾分类地方

法规至今' 却未开出一张罚

单"浙江工业大学政治与公共

管理学院教授吴伟强评论"

!身世之谜来了"为什么

叫$李雷%和$韩梅梅%+ 这两

个名字由中方编写组所取"

但由英方主编格兰特最终确

定&之所以选用这两个名字"

因为好发音& '

!!!据统计'从 +55*年

到 )***年'写有#李雷和韩

梅梅$ 故事的初中英语教科

书'教育了整整一亿人"关于

李雷和韩梅梅也被脑补出各

种版本的猜测' 日前官方解

答了李韩的身世之谜"

!故乡真小"小得只盛得

下"两个字& '

!!!昨天下午'湖北#咸

宁第二届世界华文诗歌大奖

赛$一等奖作品揭晓"%故乡&

一诗共 +1个字'奖金则高达

+*万元'堪称#一字千金$"

!几年前"偶然在卫星照

片中看到飘浮在加拿大上空

的浓烟形成$0%字型"这给

了我灵感& 当时我就打算利

用卫星图片等组合出字母表

中的 $1个字母& '

!!!美国宇航局地球观

测站的科技栏目作家亚当(

沃伊兰德说" 亚当前后花费 )

年时间'利用美国国家航空航

天局67898:和宇航员拍摄的

地球表面的卫星图片'拼出了

一张完整的英文 )4字母表"

这些字母都是由河流) 海洋)

植物等自然景观组成的*
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2008年8月1日，我国第一条真正意义的高铁———时
速350公里的京津城际铁路开通运营。2015年12月30
日，海南环岛高铁西段开运，全球首条环岛高铁贯通。短短七
年多的时间，我国高铁里程突破1.9万公里，居世界第一；全
国铁路营业里程超过12万公里，居世界第二。


